## 書評

## 白方佳果著

## 泉鏡花作品研究 ―同時代背景の注釈的検討を通して――

京都、臨川書店、二○二○年、一九○頁、三、八○○円+税

ISBN: 978-4-653-04416-1

――』を上梓した。書として、臨川書店から『泉鏡花作品研究――同時代背景の注釈的検討を通して書として、臨川書店から『泉鏡花作品研究――同時代背景の注釈的検討を通して白方佳果氏は泉鏡花を中心とする近代文学の研究者である。昨年はじめての著

評にあたって、まずは内容をかんたんに紹介しておきたい。

真で入れ」売りだした過去があった。一方『錦帯記』が発表される前年には、マて」おり、さらに彼女は「まやかしものゝ和製」煙草をつくって「汝が像を、写る。しかし、著者はむしろ作中に登場するマニラ煙草「イサベラ」に注意をうなお礼の人物像については、先行研究によって滝夜叉姫の面影が指摘されてい

中村健史

Takeshi Nakamura 神戸学院大学人文学部

の零落を「日の沈まぬ国」の衰運に重ねあわせる意図があった(第一章)。る。お礼が死んだのは、休戦の成立した八月十二日。すなわち鏡花には女主人公ニラ湾を舞台に米西戦争が勃発し、たった四箇月のうちにスペインが敗北してい

章)。 章)。 章)。 章)。

ったん承知しながら、幼なじみ志摩吉との再会をきっかけに迷いが生じ、死におらしい佳篇である。窮迫のすえ夫から心中を持ちかけられた主人公美波子は、いいのに部は『霊象』論。これも世に知られた作とはいいがたいが、いかにも鏡花

前々年、 とか云ふ一大毒殺事件があつた処から」「第二の大何三郎と標題を置い」て報道 白象があらわれ、 的糾弾を受けるのだった。美波子が監獄を出る日、興奮する群衆の前に志摩吉と 激的でありさえすれば憶測をもいとわず記事にし、 た。鏡花はそうした世相から「「スキャンダル装置」としての新聞報道」-された点に着目する。「悪三郎」は野口男三郎のあてこみで、『霊象』が書かれた の描写が金沢を思わせることなど指摘したうえで、主人公たちの事件が 熱するジャーナリズムのなかで「夫を毒殺した密通者」という虚像がかたちづく いう視点を得、 くれてしまう。不義をうたがわれた二人は、殺人者として裁かれ、はげしい社会 著者はまず美波子夫婦にモデルがあること、また小説の舞台、 人々の義憤を駆りたててゆく(第三章)。 殺人未遂の容疑で逮捕され、新聞紙上をしきりに賑わせた有名人であっ 作品のなかに持ちこんだに違いない。美波子と志摩吉もまた、 彼女を「長に続くべき奇怪なる新婚旅行」へ連れさってゆく。 大衆の好奇心をあおる-なかんずく監獄 「悪三郎 刺 لح 加

ず見世物師となることで、「不埒な畜生」として恋を成就させる」(第四章)。を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出す。「人を見を指摘し、俗世の常識や因襲に逆らって愛をつらぬく人間像を見出する彼女を尼美波子に対して、社会はしかるべき制裁を求めてやまない。出獄する彼女を尼美波子に対して、社会はしかるべき制裁を求めてやまない。出獄する彼女を尼美波子に対して、社会はしかるべき制裁を求めてやまない。出獄する彼女を尼美波子に対して、社会はしかるべき制裁を求めてやまない。出獄する彼女を尼美波子に対して、社会はしかるべき制裁を求めてやまない。出獄する彼女を尼美波子に対して、社会は、

つこく迫りくる赤魔婆も退けられるのであった。おで一命をとりとめる。病癒えたお柳たちはすっかり茶屋の主人らしくなり、した大火に心を痛め、夫とともに婚家を去って廓の再生を誓う。だが、二人は火した大火に心を痛め、夫とともに婚家を去って廓の再生を誓う。だが、二人は火のこく追りくる赤魔婆も退けられるのであった。

るだろう。ただし「一夜の内に、又もとの、廓は極楽浄土と成らう」と示唆され『恋女房』は一九一一年の吉原大火に取材しており、時事色の濃い作品といえ

はないか(第五章)。 としてよみがる(心中した女郎は当時すでに凋る復興はかならずしも実態を反映しない。白方氏によれば、吉原は当時すでに凋る復興はかならずしも実態を反映しない。白方氏によれば、吉原は当時すでに凋ないか(第五章)。

高く評価されるべきだろう。

「大小のい。行論はほとんど注釈と呼んでさしつかえないほどの精密さであって、大小のい。行論はほとんど注釈と呼んでさしつかえないほどの精密さであって、大小のい。行論はほとんど注釈と呼んでさしつかえないほどの精密さであって、大小の以上五章、いずれも鏡花の小説、戯曲をつぶさに考覈してあますところがな以上五章、いずれも鏡花の小説、戯曲をつぶさに考覈してあますところがな

の本道を歩む。行くに径によらざる志はじつに爽快である。 で引きだしたことにある。まやかしのうちに生きる女の意地とあわれさ、むごさを引きだしたことにある。まやかしのうちに生きる女の意地とあわれさ、むごさい が一転して恋の凱歌となる構成の妙に気づかなければ、『霊象』はただのおとめが一転して恋の凱歌となる構成の妙に気づかなければ、『霊象』はただのおという辱がした。本書の功績は何よりもまず、丁寧な調査を通じて作品の新たな魅力

はかろうとした点にあった。みかさねるのでなく、そこに「同時代背景」という視点を導入し、全体の統一をさて、副題にも示されているとおり、本書のねらいは単に「注釈的検討」を積

ごされてきた、あるいは注意を払われながらも十分に論じられてこなかった 検討が進められている。とはいえ、前近代の文芸との関係については精緻な 検討が進められている。とはいえ、前近代の文芸との関係については精緻な 検討が進められている。とはいえ、前近代の文芸との関係については精緻な 鏡花文学の同時代性の問題は、現在、検討すべき課題として様々な視点から

的な検討を基盤とした作品論を試みた。鏡花作品三作『錦帯記』、『霊象』、『恋女房』をおもな検討の対象とし、注釈

(はじめに)

たしかに鏡花といえば、だれしもが能、歌舞伎、読本、草双紙、あるいは怪談を民間伝承といった「前近代の文芸との関係」を思いうかべるだろう。作家が生め、近年ではもっぱら「時事的な話題の摂取」に関心が向かいつつある。『泉あり、近年ではもっぱら「時事的な話題の摂取」に関心が向かいつつある。『泉あり、近年ではもっぱら「時事的な話題の摂取」に関心が向かいつつある。『泉あり、近年ではもっぱら「時事的な話題の摂取」に関心が向かいつつある。『泉あり、近年ではもっぱら「時事的な話題の摂取」に関心が向かいつがある。

世界が二重うつしになっていた。世界が二重うつしになっていた。最作者たちの眼には、今と昔、当世ぶりと古典とより、時とともに研究が深まりを見せてゆくのはよころぶべき傾向である。しかし評者の立場からすれば、前近代性と同時代性を対立的にとらえる枠組る。しかし評者の立場からすれば、前近代性と同時代性を対立的にとらえる枠組度域如月とはならなかったか。源頼信に仕えるはずの大宅太郎は、身をやつしてとつの世界を形づくっている。平親王将門が忘れ形見滝夜叉姫は、身をやつして優城如月とはならなかったか。源頼信に仕えるはずの大宅太郎は、島原に遊んで「三の切れたる三味線も、弾かるるほどは弾いて見ん」という通人ぶりを見せはしなかったか。王朝の昔を語ろうとしてなぜか現代の色町が登場するところに、といっ世界を形づくっていた。蔵作者たちの眼には、今と昔、当世ぶりと古典歌舞伎や草双紙の魅力がひそむ。戯作者たちの眼には、今と昔、当世ぶりと古典歌舞伎や草双紙の魅力がひそむ。戯作者たちの眼には、今と昔、当世ぶりと古典歌舞伎や草双紙の魅力がひそむ。戯作者たちの眼には、今と昔、当世ぶりと古典歌舞伎や草双紙の魅力がひそむ。戯作者たちの眼には、今と昔、当世ぶりと古典歌舞伎や草双紙の魅力がひともに研究が深まりを見せてゆくのはよころぶべき傾向である。

品に取り込む一方で、同時代の事象にも強い関心を持ち、それを自らの創作にたの面影を受けつぐのと軌を一にしよう。「鏡花は前近代の文芸を独自の感性で作た。うつろいゆく明治風俗を背景に、張りと意気地に生きる女が伝統的類型とした。うつろいゆく明治風俗を背景に、張りと意気地に生きる女が伝統的類型とした。ういた。のはやりのと戦を引くものであった。うつろいゆく明治風俗を背景に、張りと意気地に生きる女が伝統的類型とした。のお礼に大時代な見得を切らせながら、近ごろのはやりのイサベラ煙草や蝦記』のお礼に大時代な見得を切らせながら、近ごろのはやりのイサベラ煙草や蝦記』のお礼に大時代な見得を切らせながら、近ごろのはやりのイサベラ煙草や蝦記』のお礼に大時代な見得を切られている。「錦帯

的(江戸的)なのである。芸」と「同時代の事象」がごく自然に同居しているあたり、鏡花はすでに前近代らず」の謂いだとすれば、かならずしも正確な理解とはいえまい。「前近代の文くみに取り入れた」(はじめに)のは事実だが、もし「一方で」が「にもかかわ

からに期待したい。
からに期待したい。
今後の鏡花研究は、緻密な実証性もさることながら、近世的な文学観とのかか